

Reunión RUESS Metropolitana
Viernes 7 de Diciembre de 2018
Universidad Nacional de Tres de Febrero

10:00 a 10:15: Inicio. Ronda de Presentaciones.

Palabras de bienvenida de Jorge Bragulat (CEES/UNTREF). Se encuentran presentes integrantes de las Universidades Nacionales de General Sarmiento, Quilmes, Tres de Febrero, La Plata, Buenos Aires, de IDELCOOP, de Fundación La Base (luego se fueron sumando más personas y organizaciones).

10:15 a 11:30: a) Análisis de las actividades desarrolladas en la 1° Semana Nacional de la Economía Social y Solidaria. b) Actividades de difusión y preparación del II Congreso de ESS en abril de 2019.

Bárbara Altschuler (UNQ): Datos de la 1° Semana Nacional de la Economía Social. 18 universidades adheridas (2 no llegaron a organizar actividades). Necesidad de evaluar en cada comunidad como se difundió la actividad. Cantidad de actividades cargadas en la web especial: 60 actividad. Participaron organizaciones de 11 provincias. Se registraron 671 ingresos al evento de Facebook. Hay 35 universidades participando de la RUESS. Necesidad de mejorar el objetivo de impacto e instalación de la agenda de la economía social en las universidades. Como primera experiencia fue muy buena. Para una próxima experiencia se deberá procurar unificar las agendas de cada universidad. Muchas actividades se cargan en las agendas sobre la fecha.

Bragulat: Evaluar cómo sumar otras universidades. Hincapié en la comunicación. Sería de interés compartir qué tipos de actividades fueron más convocantes y cuales no. También es necesario pensar cómo resguardar la memoria de lo que fue la actividad.

Daniel Maidana (UNGS): Compartir los objetivos de la semana con la campaña Ponele un 10 a la ESS. Hay que reforzar el espíritu de la campaña. El segundo objetivo es la convergencia. Tener en cuenta el concepto de red y la implicancia en la expansión de la misma. Otra cuestión crucial es tener en cuenta una pedagogía que implica cómo aprender a ser red. Una de las cosas a mejorar será la de estar más en diálogo entre las actividades para no super ponernos. Podemos animarnos a pensar en la "Semana de las Universidades en la ESS". Objetivo: sumar a otras áreas de las universidades. El Programa SPU desnudó los límites de los equipos de cada universidad.

Sergio Dumrauf (UNLP): Señala que desde la UNLP se entró tarde organizar actividades para la semana a la organización, recordando también las dimensiones de la Universidad y sus diversas unidades. Informa sobre una reciente convocatoria interna de la UNLP en la que se aprobaron varios trabajos relativos a la agricultura familiar. Hay que aprovechar la heterogeneidad que hay en la Universidad.

IGG, realizaron un conversatorio y a partir de esa actividad se sintieron convocados a participar de la RUESS.

UNTREF: Necesidad de articular con campañas anteriores que se impulsaron desde la RUESS como Ponele un Diez a la Economía Social, donde se apuntaba a llegar a la comunidad. Se puede pensar en seguir produciendo contenidos para la página de esa campaña. En breve se estará publicando una cartilla que busca desarrollar algunos de los ejes de la campaña.

UNLP - Instituto de Estudios Cooperativos: Informan que están trabajando más enfocados en cooperativismo pero quieren ampliar la mirada a otros sectores de la ESS.

UNQ: Todos sabemos que lo asociativo lleva un tiempo extra, pero al conocerse

personalmente se va generando vínculo. Retroalimentar el funcionamiento de la red con las actividades que vamos haciendo. Ampliar el mailing de la RUESS a otros sectores de la universidad y al conjunto de los equipos.

UNGS: Se relativiza la necesidad de ampliar el alcance de los destinatarios, porque en realidad hay poco uso de quienes están implicados. El tema de la comunicación no es solo una cuestión técnica. Necesitamos que no quede en el marco de extensión, sino que llegue a toda la universidad. Se destaca la existencia de la revista Otra Economía (que coordina la UNGS) pero participan investigadores de la RUESS. Se invita a participar, se está trabajando en la indexación de la revista.

UBA (OSERA?): Es reciente su incorporación a la RUESS, destaca la necesidad de incorporar esta temática en todos los espacios académicos donde se pueda.

Rodolfo Pastore (UNQ): Señala la complejidad de la decisión de trabajar en red desde la RUESS. Estamos bastante más avanzados que en otros países en la posibilidad de involucrarnos como docentes/investigadores en estos temas. Además de reflexionar sobre los logros y dificultades de la semana de la ESS, hay que pensar ya de cara al Congreso de la ESS, en donde tenemos la responsabilidad como región metropolitana de impulsar. Y planificar con más tiempo de trabajo, llevando el Congreso al fin de las elecciones para visibilizarnos como un actor social que pretende tener incidencia en las políticas públicas.

UNLP: Se propone que la Semana sea parte del Congreso. O como una previa del congreso. Como una serie de actividades preparatorias al Congreso. El mes de abril puede tomarse como para iniciar las reuniones de organización, pero es una fecha imposible para llegar a realizarlo. Convendría hacerlo la primera quincena de noviembre.

UNQ: Se recomienda que la Semana no sea competencia del congreso.

UNGS: También podemos hacer el Congreso y no la Semana, por este año (2019).

UNLP: Que sea un hecho político el Congreso, que se haga en septiembre, para que incida en alguna medida. Que no haya superposiciones.

UNTREF: Sería una pérdida la discontinuidad de la Semana, aunque a veces lo ideal sea enemigo de lo bueno. Tener en cuenta que se podría hacer en septiembre el Congreso y en noviembre la Semana. Porque la segunda vez ya no es tan difícil, al haber un aprendizaje previo.

UNQ: Pensarlo en perspectiva porque la idea es que el Congreso se realice cada 2 años y que también sea algo que se sostenga con una frecuencia pautada.

UNTREF: Pensar (para la Semana) en hacer algo así como la Noche de los Museos en ESS, la Jornada de las Cooperativas... algo así. Se reconoce que al Congreso hay que priorizarlo.

UNQ: Podría hacerse en septiembre el Congreso y en noviembre sostener la Semana. Además, iniciar encuentros organizativos y debates que también es necesario darnos. Los ejes que se propusieron para el Congreso fueron 3: a) Economía popular, social y solidaria ante la crisis y el contexto político-económico; b) La cuestión del acceso a derechos y democratización y el aporte de la ESS a esto. c) Por último, algo que está instalado en la agenda más internacional de los organismos internacionales y del cooperativismo, que es el tema del desarrollo sostenible. La emancipación y la transformación, son ejes sobre los cuales tenemos que reflexionar pensando que el Foro social Mundial 2020 va a tomar el tema de las economías transformadoras.

UNGS: Se propone que pensemos la ESS en la transición hacia otras formas de organización de lo económico. En cuanto a los otros ejes, propone tomar quizás también el tema de la arquitectura jurídica que provea derechos a lxs trabajadorxs autogestionadxs de derechos. Pensando en incorporar esta perspectiva en una nueva constitución. Tematizar

el paradigma del desarrollo desde la otra economía. Además incluir la perspectiva de género y la economía feminista. Por último: la enseñanza de la economía y de la economía social en particular.

UNTREF: tomemos algunas ideas pero llegando a abril con propuestas de temas desde las universidades definiendo si además son temas oportunos.

UNQ: Como ejes de debate de propusieron varios más que estos que se mencionaron en esta puesta en común. Hay una propuesta de involucrar también a la escuela secundaria de la UNQ. En la primera circular del Congreso se incluyeron como 10 ejes.

UNTREF: Incluir la temática del desarrollo sustentable puede ampliar bastante la convocatoria. Quizás sería conveniente llevar propuestas de ejes en la reunión del mes de abril de 2019, preparatoria del Congreso.

UNLP: Incluir lo construido desde las políticas públicas y los logros que se han dado también al respecto. Le parece que sería bueno proponer un encuentro organizativo para fines de marzo.

Se acuerda en realizar el Congreso en Septiembre 2019. Tener en Abril la primera reunión de organización del Congreso. Y en Noviembre realizar la semana de la ESS (sujeta a confirmación en la reunión de abril). Se debe llegar a la reunión de abril con avances previos. La reunión de abril se realizará en la sede del Rectorado de UNTREF (3° piso) o en aulas del Centro Cultural Borges los días 10, 11 y 12 de abril.

11:30 a 12:30: Reunión con integrantes de la Red de Cooperativas de Trabajo de Servicios Profesionales.

Gustavo Sosa (UNTREF) presenta a los integrantes de la Red conformada por 8 cooperativas. Representantes de las Cooperativas Tava y Factorial cuentan cómo surgió la red. Fueron encontrando una cantidad de coincidencias y temáticas comunes que se fueron profundizando hasta llegar a compartir el lugar de trabajo (años 2014 y 2015). Lo que potenció mucho más el proyecto en común, y a plantear una serie de temas o ejes a discutir o resolver en los talleres. Se definió el objetivo político que consiste en dar respaldo técnico a proyectos organizativos, pero también darse una serie de discusiones en torno de la propia organización al interior de estas cooperativas, que quizás coinciden con algunos problemas de los proyectos que intentan apuntalar. Uno de los talleres tenía que ver con los clientes, que abarcaba la palabra servicios “profesionales”. Diferentes bases de conformación de estas cooperativas: a algunas, por ejemplo, les interesaba el perfil específicos de clientes con los cuales trabajar y a otras no. Otro taller sobre el tema de retiros de excedentes y otro sobre el tema redes, un concepto que intenta distinguirse del federación porque apunta al trabajo conjunto y no a dividir. Hay una cuestión que se discute bastante que es la capacidad de cada cooperativa para tomar trabajos, cual es la escala más adecuada de las organizaciones. Trasladar “organización” es uno de los objetivos políticos más trascendentes. Pensar a la cooperativa no sólo como un espacio de producción, sino también como un espacio para pensar otras formas de producción del poder.

Uno de los objetivos fundamentales es “vivir de la cooperativa”, pero luego es como incorporar nuevos integrantes en un contexto que a veces es más ventajoso trabajar en el mercado privado. Vincularse con las universidades es también una posibilidad de llegar a graduados y mostrar alternativas de inserción laboral como esta. La posibilidad de trabajar en red permite participar de proyectos que de otro modo no podrían abordar.

Hoy en día existen unas 70 cooperativas de profesionales. Entre otras cuestiones también se problematizo, como remunerar la función de comercialización en este tipo de

cooperativas, como retener a los asociados para que no se vayan a trabajar al sector lucrativo. Se mencionan las distintas cooperativas que conforman la Red.

UNGS destaca que es muy estratégica la vinculación entre universidades y cooperativas de profesionales para responder a muchas demandas de las organizaciones los territorios de las universidades.

Desde TAVA destacan la importancia de esos vínculos con la universidad. Cuentan que participaron del programa de Incubación del MDS desde donde incubaron más de 30 cooperativas.

Desde Camba (cooperativa que también integra la Red, como miembro de FACTTIC, que avaló el proyecto aprobado por la SPU) se destaca que este involucramiento de la universidad con el sector es muy potenciador y que hay muchos egresados que ingresan a las cooperativas de tecnología con las mismas condiciones laborales a los egresados. El paso por este tipo de trabajo cooperativo también te sensibiliza para otro tipo de problemáticas sociales en las cuales te involucras. Pero no desde la “responsabilidad social”, es un trabajo de integración económica que va potenciando las herramientas del sector, porque en las profesiones liberales la orientación en cooperativismo no está garantizada. Por eso es una formación que aportan las organizaciones, una inversión en recursos formados con esa orientación.

Señalan desde TAVA que ellos pretenden hacer ese puente entre profesionales y cooperativas, porque en la emergencia de cooperativas por planes sociales no hay profesionales y en las recuperadas generalmente los profesionales no permanecen.

Desde UNQUI se propone que se tenga en cuenta los Técnicos en ES egresados de esa universidad para articular.

El proyecto de la SPU concluye pero la Red recién comienza. Están explorando estrategias conjuntas para multiplicar lo que están haciendo, sin competir con las federaciones a las cuales pertenecen y reivindicar su pertenencia.

Se propone pensar qué lugar van a tener las cooperativas de profesionales en el Congreso de ESS. También se menciona el Programa PPS del Ministerio de Educación para articular.

12:30 a 13:00: Break.

13:00 a 13:30: Presentación de Red Gráfica Cooperativa y Fundación La Base

Presentación de Red Gráfica Cooperativa: Plácido Peñarrieta (Coop. Chilavert) comenta la historia de la Red. Renovación tecnológica. Necesidad de incorporación de tecnología en las empresas. Reuniones en Cooperar. Nueva crisis. Ariel (de Coop. El Zócalo) hace referencia a las variadas intervenciones en el mundo gráfico y el sostenimiento de la federación. Alejandra Ruberti (del equipo de Fundación La Base) informa sobre el proyecto conjunto de integración cooperativa. Financiamiento de un Creer y Crear (MDS). Cómo pensar algo que saben hacen. Línea de servicios de packaging. Línea de Cuadernos Universitarios de marca Red Gráfica. 5.000 cuadernos (primera tanda). Posibilidades de articulación, no sólo de productos sino de conocimientos técnicos. Organización interna de la Red. Mauro (también de Coop. El Zócalo) señala la importancia de tener un producto con marca Red Gráfica. Servicios de la Red Gráfica. Contar experiencias / transmitir conocimientos. Oscar Manzullo (de Librería del Profesional) hace referencia a la historia de su cooperativa, recuperada, que se dedica a la comercialización de insumos de librería. Cooperativas implicadas en el proceso de producción y comercialización del cuaderno universitario: Suarez, Chilavert, COGTAL, El Zócalo, Librería del Profesional, La Nueva Unión, Graficarte. A principios de febrero estaría lista la primera tanda de cuadernos, los

cuales tienen un formato de 28 x 21, con hojas rayadas y troquelado. Se entregan ejemplares de los mismos. Pensar en la difusión todos los restantes servicios de la Red. Se le solicita a los presentantes que informen los costos del cuaderno, comprometiéndose los integrantes de la RUESS presentes a informar en sus universidades y a los demás miembros respecto a este nuevo producto y las capacidades de la Red Gráfica.

13:30 a 14:00: Presentación de plataforma para el desarrollo de un modelo de gestión virtual (Cambá, Asoc. Civil PRAXIS, entre otras organizaciones)

Florencia Iglesias (Praxis) hace una introducción, donde comenta de la experiencia de los integrantes en diversas incubaciones en las que participaron integrando diversas áreas del sector público nacional. Plataformas de Incubación. Datos del Observatorio de la Deuda Social de la UCA. Hay que ampliar la mirada, no sólo receptores de planes sociales. Falta de reconocimiento como sujeto social y económico: genera problemáticas estructurales. Problemáticas clásicas de la economía popular. Objetivos de la Plataforma: a) Incrementar los niveles de profesionalización del gerenciamiento de las UP (unidades productivas). b) Promover la articulación entre unidades productivas. c) Vincular y profesionalizar organizaciones de apoyo. Facundo Videla (Praxis) señala la importancia de desarrollar un modelo de incubación. Experiencias del PUIS (UNQ) y del Programa de Incubación Social (MDS). Lógica de la ESS. Apoyados con una computadora y cañón, se hace conocer a los presentes lo actualmente desarrollado del software para plataformas de incubación. El mismo contiene instrumentos y metodología para la producción de la información. Contiene un paquete de herramientas administrativas, legales y tributarias, comerciales, de asociatividad interna y externa, de los procesos de producción y de acceso a financiamiento. Se implementa desde una Plataforma Digital. Cada Incubadora con un usuario y contraseña. Daniel Maidana señala la importancia de analizar las unidades productivas en el sector y vinculaciones con MAPESS y ESSAP. Los integrantes del equipo que trabaja en el proyecto (actualmente en desarrollo), manifiestan que este producto está pensado para universidades y que es de su interés continuar mejorando la herramienta en vinculación con los espacios académicos. Se propone dar a conocer del proyecto a los integrantes de la RUESS y seguir el proceso de desarrollo de la plataforma.

14:00 a 15:45: a) Resolución del INAES de convenios con Universidades y Confederaciones de Cooperativas de Mutuales sobre prácticas profesionalizantes. b) Presentación de avances en el diseño del Sistema de Información Universitaria para la Economía Social (SIU/ECOSOC) y el rol de la RUESS en este Sistema. c) Otros temas de interés para la RUESS planteados por las / los asistentes

Ornela Lucarini del Programa Cooperativismo y universidad de la SPU informa sobre los avances en cuanto a la incorporación de contenidos cooperativos y mutuales a las carreras de contadores y abogados. Asimismo informa sobre la firma de convenios entre el INAES y universidades públicas y privadas. Articulación de INAES, cooperativas y universidades. De interés para la red la incorporación de contenidos de cooperativismo en las carreras. Ricardo (FADU/UBA) señala respecto al proceso de Cambio del plan en la carrera de Arquitectura de UBA y lo interesante de sumar contenidos cooperativos y conveniar con el INAES. Se aclara que la resolución del Ministerio alcanza a las carreras de contador y derecho, pero eso no impide sumar contenidos en planes de otras carrera. Necesidad de avanzar desde la RUESS con cada carrera. Importancia de la formación y educación. Seguidamente se presentan los avances en el diseño del Sistema de Información Universitaria para la Economía Social (SIU/ECOSOC). Perfiles y carga de datos en las

páginas de SPU. Ver cómo articular para que cada universidad cargue la información necesaria. Fundamental el compromiso de todos los equipos en esta tarea, que una vez realizada implica actualizar nada más.

Daniel Maidana señala el interés en difundir los elementos de la RUESS, como los logos.

15:45 a 16:00: Cierre

Gustavo Sosa señala que el hecho que desde diversos grupos de profesionales y cooperativas se hayan acercado para presentar sus trabajos y propuestas a la RUESS muestra la importancia que la misma está consiguiendo. Daniel Maidana señala la importancia de dar respuestas a todas las presentaciones. Saludos entre los presentes, rescatándose la importancia de este tipo de encuentros.